
«НЕ» или «НИ» 



«НИ» пишется в следующих случаях:
 

Усиливает значение в предложениях, в которых глагол 
употреблён с отрицательной частицей «не»

• Не встретил ни одного знакомого лица

С относительными местоимениями в придаточных 
предложениях

• Куда ни… , откуда ни... , где ни... , какой ни... , когда 
ни... , как ни...

В отрицательных местоимениях. («ни» в безударном положении)

• никто, ничто, никому , ничему, никакой, ничей



В оборотах

• что бы то ни было
• во что бы то ни стало

В устойчивых сочетаниях

• ни пуха ни пера
• ни днём ни ночью

В повелительных и количественных предложениях

• Ни шагу!, Ни с места!,  Ни звука!



«НE» пишется в следующих случаях:

С разными частями речи для передачи значения отрицания

• не верю, нехороший, нехорошо, не раз

В оборотах

• чуть не… , едва не… , пока не… , только не…

В риторических вопросах

• Кто не знает это стихотворение? (= все знают).
• Как не любить его? (= нельзя не любить)



В отрицательных местоимениях. («НЕ» в ударном положении)

• некому, нечему, некем, нечем

В неопределённых местоимениях. («НЕ» в ударном положении)

• некто, нечто.



«НЕ» с глаголами.

Всегда пишется раздельно, кроме следующих случаев. 

без «не» не употребляется

• Ненавижу, негодую 

слова с приставками не + до

• недоспал, недоел

Противопоставление

• не нашёл, а потерял. 



Пишется слитно, когда:

без «НЕ» не употребляется
не имеет зависимых слов
в причастном  обороте единственное зависимое слово – 
наречие меры или степени.

• Ненавидимый всеми кот
• Незамеченная ошибка
• почти незамеченная ошибка 

Пишется раздельно, когда есть противопоставление или есть 
зависимые слова.

• Не задержавшийся, а опоздавший ученик
• не замеченная мною ошибка
С краткими причастиями «НЕ» всегда пишется раздельно

«НЕ» с причастиями.



«НЕ» с прилагательными.
Пишется слитно, когда: 

легко подобрать синоним
без «НЕ» не употребляется
с наречиями меры и степени
• Дом небольшой
• Невзрачный
• Очень некрасивый

Пишется раздельно, когда:

есть противопоставление
со словами: далеко, вовсе, отнюдь
с отрицательными местоимениями и наречиями: нисколько, 
ничуть…

• Не каменный, а деревянный дом.
• вовсе не красивый 
• нисколько не красивый


